



**Société
canadienne
du sang**

SANG
PLASMA
CELLULES SOUCHES
ORGANES
ET TISSUS



Le 25 juillet 2025

Madame Nancy Hamzawi
Agence de la santé publique du Canada
130, chemin Colonnade
Ottawa (Ontario) K1A 0K9
Envoyé par courriel

Madame Hamzawi,

Nous sommes heureux de répondre à la lettre de soutien que vous avez adressée à la Société canadienne du sang et à Héma-Québec le 20 juin dernier concernant la proposition de conférence de concertation sur le système d'hémovigilance et sur la surveillance du système de gestion du sang au Canada. Nous prenons acte du fait que le D^r Isra Levy, vice-président aux affaires médicales et à l'innovation de la Société canadienne du sang, et la D^{re} Natasha Crowcroft, vice-présidente de la Direction générale des programmes sur les maladies infectieuses et de la vaccination de l'Agence de la santé publique du Canada, sont entrés en communication afin d'amorcer la planification de la conférence, notamment en ce qui a trait à l'approche souhaitée, au budget et aux échéances.

Pour ce qui est du budget, nous présumons que la lettre de soutien de l'ASPC tient lieu de confirmation de l'octroi d'une subvention fédérale pour le financement adéquat de cette vaste conférence, ainsi que des consultations préparatoires et des rapports subséquents. La Société canadienne du sang a d'ores et déjà obtenu des estimations générales des coûts auprès d'entreprises fiables et expérimentées qui veilleront à ce que le processus de concertation soit à la fois inclusif, de grande envergure, fondé sur le risque et éclairé par des données probantes; toutes les parties seront entendues afin que les attentes soient honorées et que des recommandations pertinentes et réalistes soient formulées.

Cela dit, nous aimerions faire écho à d'autres voix qui se sont levées. Il serait en effet vraiment souhaitable que l'ASPC revienne sur sa décision de mettre fin au Programme de contribution pour la sûreté du sang et apporte les améliorations qui s'imposent en réponse aux conclusions de la récente évaluation dudit programme.

Si cette requête ne s'avère pas recevable, nous sollicitons respectueusement la mise en place immédiate d'un moratoire sur les activités de clôture en cours et sur le démantèlement du Programme de contribution pour la sûreté du sang, jusqu'à ce que les recommandations découlant de la conférence soient connues et que des orientations pour l'amélioration du système soient déterminées. Cela évitera toute confusion inutile et toute ambiguïté dans les communications de l'ASPC et protégera par ailleurs le Canada, vulnérable face à l'immense vide laissé par le programme, alors même que des coupes budgétaires sont infligées aux recherches scientifiques et à la surveillance, pourtant indispensables. Il est temps pour le Canada de réduire



**Société
canadienne
du sang**

SANG
PLASMA
CELLULES SOUCHES
ORGANES
ET TISSUS



sa dépendance aux autres pays, d'investir dans ses propres ressources et de se conformer aux normes de l'Organisation mondiale de la Santé en matière d'hémovigilance, voire de les surpasser. Voilà ce que l'histoire de notre système de gestion du sang nous a enseigné. Les grands objectifs du passé sont encore des plus pertinents, aujourd'hui plus que jamais.

Nous espérons vivement poursuivre cette discussion dans les semaines à venir.

Sincères salutations,

D^r Graham Sher, O.C.
Président-directeur général
Société canadienne du sang

Nathalie Fagnan, M.S.M., FCPA, IAS.A
Présidente et chef de la direction
Héma-Québec

c. c. : Ministres FPT de la Santé
Sous-ministres FPT de la Santé
Représentantes et représentants du Comité de liaison provincial et territorial sur le sang
D^r Isra Levy, vice-président aux affaires médicales et à l'innovation, Société canadienne du sang
D^r Marc Germain, vice-président aux affaires médicales et à l'innovation, Héma-Québec
D^{re} Natasha Crowcroft, vice-présidente de la Direction générale des programmes sur les maladies infectieuses et de la vaccination, ASPC
Semhar Zerat, direction du Programme de contribution pour la sûreté du sang, ASPC
D^r Andrew Shih, président, Comité consultatif national sur le sang et les produits sanguins (CCN)
D^r Vincent Laroche, président, Comité consultatif national de médecine transfusionnelle (CCNMT)
D^{re} Louise Deschênes, présidente, Comité de biovigilance du Québec
Lindy McIntyre, directrice, Politiques en matière de santé et affaires gouvernementales, Société canadienne du sang